



UN IDEAL INFINITO



"El sionismo no dejará de ser un ideal, aun después de que obtengamos nuestra tierra."

Biniamín Zeev Herzl

Objetivos del plan:

Establecer la relación entre la idea de una sociedad ejemplar y la idea sionista, entendiendo que el "ideal" era un polo de atracción para los jóvenes judíos.

Fomentar la crítica de la realidad: revelar a los educandos la brecha entre la visión sionista plasmada en los escritos de Herzl y la realidad de la sociedad israelí actual.

Desarrollar en los educandos el deseo de imaginar una sociedad ejemplar en Israel hoy y de actuar para promover dicha idea.

Aspectos destacados para el instructor (incluidos los entendimientos básicos):

Enriquecimiento para el instructor: Yigal Alon, un extracto de *Vasos comunicantes*, una descripción de los procesos en la sociedad israelí que dieron lugar al abandono del sueño de una sociedad justa.

El fundamento utópico del sionismo es una idea básica desde el día de su fundación; no es una idea nueva y a lo largo del tiempo existe una relación entre el judaísmo en Eretz Israel y una sociedad ejemplar.

El objetivo de la lectura en *Altneuland* es aumentar "la imaginación realista" del educando. La intención es desarrollar en él la habilidad de ver una realidad diferente a la que encuentra actualmente.

Apertura:

Para el instructor: La siguiente parte aspira a ser polémica. El dilema es: ¿Israel debe ser en verdad una sociedad justa? ¿En qué se diferencia de otros países cuya justicia no está relacionada con una sociedad justa? Es importante enfatizar, como también veremos más adelante en el plan, que cuando Herzl hablaba de una sociedad justa, se refería a una sociedad igualitaria que concede derechos a todos.



Debate:

Ahora llevaremos a cabo un debate. Es importante empezar y explicar cómo se hará.

Lee a los educandos un fragmento del discurso inaugural de Herzl en el Segundo Congreso Sionista. Divide el grupo en dos subgrupos; cada uno deberá redactar argumentos: por qué Herzl tenía razón o estaba equivocado. Después de eso, se llevará a cabo un debate entre los dos grupos.

"Precisamente aquellos entre nosotros que hoy están dispuestos a dar todo su ser por esta causa, lamentarán cada paso que hayan dado con este fin, si logran instaurar una sociedad nueva y no una sociedad justa." (Segundo Congreso Sionista, 28 de agosto de 1898)



Ejemplos a favor de Herzl: Si no nos convertimos en una sociedad justa, no seremos aceptados en el mundo; si no hubiera igualdad, la gente no estaría dispuesta a vivir aquí y querría irse. El único camino para que personas diferentes vivan juntas es la igualdad.

Ejemplos contra Herzl: Lo más importante es que tengamos un Estado porque, de lo contrario, el pueblo judío desaparecerá; la necesidad existencial es más fuerte que la necesidad moral. Ningún otro país debe ser justo para existir; ¿por qué el nuestro debería ser diferente?

→ ¿Por qué creen que Herzl dice esto? ¿Por qué elige iniciar el Congreso Sionista de esta manera?

→ ¿Qué es, en términos generales, una sociedad justa? ¿En la escuela secundaria tratan de mantener una sociedad justa?

¿Cuál es la idea de una sociedad ejemplar?

Lee fragmentos del libro de Herzl *Altneuland*. Ese título significa "una tierra antigua y nueva". En este texto literario, Herzl describe la visita de una persona a Eretz Israel después del éxito del emprendimiento sionista. Se trata de un libro de ficción en el que Herzl describe su sueño de una nueva Eretz Israel. A medida que leamos, iremos anotando en la pizarra los puntos que Herzl menciona acerca de esa nueva sociedad.

Preguntas para el debate:

→ ¿A qué elementos de la sociedad se refiere Herzl? ¿Por qué llamó a su libro "Una tierra antigua y nueva"?

→ ¿Cuál es la diferencia entre la realidad que describe Herzl y la realidad actual?

→ ¿Por qué era importante para Herzl esbozar también la imagen de la sociedad que habrá en Eretz Israel?

→ ¿Qué fuerza tiene el sueño de una sociedad ejemplar para atraer a la gente a la acción sionista?

→ ¿Cuáles son vuestros sueños para una sociedad justa en la escuela secundaria? ¿Cuál es la importancia para ustedes, como grupo, de tener sueños compartidos? ¿Qué importancia tiene un sueño compartido?

→ ¿Tienen sueños para la sociedad israelí? ¿Cuáles son?

Un ideal infinito

Leer partes del discurso de Herzl en el Congreso Sionista (fragmento completo)

"De hecho, he pronunciado a menudo el discurso que habéis oído esta noche, porque siempre debo volver a las mismas palabras. Sin embargo, no estoy cansado porque el sionismo nos da una nueva calidez, es algo que amo más que nada en la vida (aplausos). Me siento feliz de estar entre quienes comparten conmigo esta campaña, los abanderados de la nueva nación judía. Cada encuentro como éste, que es testimonio de la grandeza de nuestra causa, nos alienta, y cada uno de nosotros llevará de aquí el recuerdo de este entusiasmo como un precioso tesoro que guardaremos en el corazón. Este entusiasmo nos da la fuerza para seguir adelante. Quizás algunos vinieron con la intención de ridiculizar y despreciar al sionismo enloquecido, y encontraron en estos agradecimiento un motivo de burla. No os equivoquéis, estas no son palabras personales de agradecimiento, sino una prueba de que somos leales a nuestros principios. Mi mayor dificultad como sionista es hablar en una asamblea



de sionistas convencidos, donde todos tienen la misma opinión. Mi estado de ánimo mejora cuando debo enfrentarme a un oponente, cuando tengo la oportunidad de luchar con teorías y errores; ahí es cuando mi fortaleza como sionista es más hermosa.

Hay personas que no nos entienden bien y creen que el objetivo de nuestros esfuerzos es regresar a nuestro país. Nuestro ideal va más allá de eso; es la visión de la gran verdad eterna, es un ideal que siempre marcha hacia adelante, que no tiene fin, que siempre crece y avanza, de modo que a cada paso que damos hacia adelante, nuestro horizonte avanza y, en perspectiva, vemos ante nosotros un propósito aún mayor y más noble, que intentaremos alcanzar (aplausos).

Somos diferentes de los cruzados, cuyo regreso de Oriente trajo a Occidente en los pliegues de sus ropas los ideales, la civilización, la cultura y las humanidades de Oriente, dio origen al Renacimiento en el arte, le confirió ese matiz romántico a la poesía de los trovadores y dejó su huella en la civilización europea. A diferencia de aquellos cruzados que regresaron a Occidente con visiones de Oriente bailando ante sus ojos, nosotros, los judíos, regresaremos a Oriente con las visiones de la cultura occidental constantemente en nuestros pensamientos. De hecho, llevaremos de regreso a las tierras de Oriente todo lo bueno, todo lo noble, todo lo grande de las tierras occidentales, desde donde emprenderemos nuestro camino. Volveremos y nos insertaremos como esa flor que brota de la tierra, crece, florece y brinda su fragancia y belleza al mundo. Devolveremos la más alta cultura a nuestro pueblo, elevaremos el alma judía a su cima. Si llegamos a estar allí, y espero estar allí (fuertes gritos de "amén"). Daremos a las masas de nuestro pueblo empobrecido todos estos pensamientos elevados, redimiremos sus almas, los ayudaremos a concretar el ideal más grande de justicia y rectitud.

Infinito, infinito es el ideal. No sabía, hasta que llegué al movimiento, que los cristianos, como los judíos, ven nuestro regreso como el comienzo de días milagrosos. La maravilla de estos días será la aspiración a nuestro ideal infinito, la emancipación de la humanidad (aplausos intensos y prolongados)."

Preguntas para el debate:

→ ¿Cuál es el ideal de una sociedad? ¿Cuál es, para una sociedad, la importancia de mantener un ideal?

→ ¿Creen que la sociedad israelí podrá existir durante mucho tiempo sin un ideal y una visión?

Resumen:

El plan está destinado a dar a conocer la importancia de un emprendimiento ejemplar para el Movimiento Sionista. El anhelo de una sociedad ejemplar no es una invención del sionismo, está anclado en fuentes judías que vinculaban el regreso a Israel con el surgimiento de una sociedad justa. El ideal tenía una fuerza particularmente importante por su capacidad de reclutar jóvenes judíos para el emprendimiento sionista, y Herzl, más allá de su creencia en este tema, conocía también su fuerza impulsora.

En los inicios del sionismo, la idea de una sociedad ejemplar tenía un lugar central tanto en el discurso como en las formas sociales que surgieron. Con el paso de los años vemos una erosión constante en la importancia que la sociedad atribuye a esta idea en su discurso. Hoy se puede ver, por un lado, el



anhelo de ser "un Estado más" como muchas otras naciones y, por otro, una visión mesiánica. Como sionistas humanistas, tenemos la responsabilidad de restaurar el discurso y la práctica de una sociedad ejemplar justa y de "contagiar" a muchos jóvenes con esta idea.

Vasos comunicantes. Yigal Alon (1980)

En un principio fue la visión, el sueño. De hecho, según cualquier estándar de movimiento de resurgimiento nacional y sociocultural, Israel es un sueño hecho realidad. Pero mientras se cumplía, **al país le sucedió lo que a veces pasa con los sueños: empezó a perder altura**. Tres décadas de edad, en total, y ya apoltronado, con los músculos doloridos y los pies que buscan las pantuflas acolchadas. A una velocidad preocupante se aleja de la figura imaginada por los patriarcas del Movimiento Sionista y, en especial, por los pensadores del movimiento obrero sionista-socialista, cuyo precursor, Nachman Sirkin, escribió: "Cuanto más se acerque el sionismo a su concreción tangible, más seguirá purificándose y elevándose al nivel de una utopía socialista."

Los desencantados y resignados dirán que lo que sucedió es natural, porque el fin de las utopías es desilusionar. Pero yo concuerdo más con la afirmación de Zalman Aran: "El sionismo es un movimiento para lograr un objetivo utópico a través de medios realistas." **Los opositores situados en la así llamada hondonada del realismo, acaban hundiéndose en ella hasta el cuello**; y, lo que a mi entender es peor: en su regazo se educa una generación conformista, desprovista de instintos de superación y que desprecia a las cumbres; una generación que sólo ve lo cercano y se apresura a atrapar sólo lo que está a su alcance. Estos realistas y pragmáticos tienden a olvidar que **es precisamente la búsqueda de lo que a veces nos parece imposible lo que eleva a una persona a un nivel digno de ese apelativo, e incluso hace posible lo que parece imposible**.

La frase ya ha sido escrita en la pared, pero incluso quienes saben leerla tienden a ignorar su significado oculto. En esta situación nada nos beneficiará, a menos que tengamos el coraje de reevaluarnos y examinar con valentía el conjunto de nuestros valores conceptuales, sociales y nacionales.

Una destrucción lenta, pero constante, de las células sanas azota a la sociedad israelí tras la hegemonía del logro, que enseña la competencia desenfundada, la alienación, la depredación, el culto a la violencia y al poder, el triunfo del egoísmo y la comodidad momentánea, a expensas del nivel de solidaridad y ayuda mutua. Miles de parejas jóvenes deambulan entre nosotros frustradas e indefensas porque no pueden permitirse comprar un modesto apartamento para formar una familia; miles de familias languidecen en la pobreza y la degeneración; la delincuencia común y organizada y la elusión de la ley en la vida cotidiana se han convertido en una visión intrusiva y amenazante en nuestro panorama sociomoral. El logro en una sociedad así no es un medio sino un fin, la acción principal y su propósito en conjunto, que terminan frustrando incluso al propio triunfador, porque siempre habrá alguien cuyo logro sea más impresionante.

La ambición de riqueza, la glotonería y la ostentación y la búsqueda de una vida que parece fácil, muchas veces terminan en una vida imperfecta, que deja tras de sí principios quebrados y escalas de valores distorsionadas hasta tornarse irreconocibles, con respecto a los valores humanos tanto nacionales como generales.

Más aún: cuanto más se afea la sociedad y cuanto más se desconecta de sus fuentes nutricias, más intenta rechazar a los extraños que difieren de ella, aunque esos "extraños" sean sus mejores hijos. **La costumbre del mundo es: lo feo rechaza lo puro y lo bello, para quedarse solo frente al espejo**. Los mecanismos de autodefensa ya lo harán hermoso ante sus propios ojos. Aquí, en mi opinión, se encuentra la raíz de los repetidos intentos de desacreditar, pase lo que pase, los valores de la Histadrut



(el Sindicato de Trabajadores), las poblaciones dedicadas a la agricultura en general y el movimiento kibutziano en particular, así como a los movimientos juveniles pioneros, pero no sólo ellos.

Una sociedad ambiciosa vive el momento y santifica lo "inmediato" y el "aquí". **De ahí el profundo desprecio por el soñador, el utópico, el idealista y todos los que se preocupan por el futuro, a quienes se atribuye la etiqueta irónica de "almas bellas", como si fuera algo ofensivo.** Como no tiene raíces, no hay razón para que sea presa fácil de cualquier mal espíritu y se deje atrapar fácilmente por estados de ánimo sombríos y letárgicos. Es una paradoja, pero no una causalidad, que precisamente quienes adoran el culto al poder sean los primeros en hundirse en el abismo de la desesperación y la debilidad en las horas de una prueba fatídica, ante una realidad dura y continua que los abofetea en pleno rostro.

Biniamín Zeev Herzl

Leer fragmentos del libro de Herzl *Altneuland*, cuyo significado es: "una tierra antigua y nueva". El autor describe la visita de un hombre a Eretz Israel después del éxito del emprendimiento sionista. Este texto literario es una obra de ficción en la que Herzl plasma su sueño de una Eretz Israel aún no concretada.

Altneuland / 1902 / Biniamin Zeev Herzl

Trato de las minorías

—Altneuland ¡Vieja-Nueva Tierra!— susurró Frederick.

—Sí, así es— dijo David Lubeck con seriedad y entusiasmo. —Sobre esta tierra antigua y preciosa, construimos una nueva sociedad para nosotros. Llegaréis a conocerla, caballeros.

—Demonios, esto es muy interesante, hay mucho que ver aquí. No quería interrumpirte para que pudieras llevar a cabo tu importante acusación de la vieja Europa. De lo contrario, te habría preguntado acerca de algunos edificios que hemos pasado.

—Tengo intención de mostrarles todo.

—Escuche, honorable señor *yehudí*, me gustaría hacer una confesión para que no se arrepienta más tarde de los detalles que me ha mostrado. No soy judío, ¿eh? Bueno, ahora écheme o, al menos, convierta mi estancia en miserable, ¿eh?

—¡Pero, Kingscourt!— protestó Frederick.

David Litvak respondió en voz baja:

He comprendido de inmediato que no eres judío por una pregunta que habías hecho antes. Déjame decirte que mis amigos y yo no distinguimos entre personas, no le preguntamos a nadie a qué raza o religión pertenece; tiene que ser humano, eso es todo para nosotros.

—¡Fantástico! ¿Y todo el mundo en esta zona piensa como usted?

—No, —admitió David abiertamente— no he dicho eso, también hay otras corrientes.

—Ah, eso es lo que pensé, ¡mi querido filántropo!

No quiero aburrirlos ahora con las historias de nuestras discrepancias políticas. Son similares a las luchas en todo el mundo, pero puedo decirles una cosa: generalmente mantenemos un respeto básico por la humanidad. En cuanto a las religiones, junto a nuestras sinagogas encontrarás lugares de culto para cristianos, musulmanes, budistas y brahmanes. Las dos últimas comunidades están



representadas en las grandes ciudades solamente; aquí en Haifa, por ejemplo, o en Tiro, Sidón y otras ciudades a lo largo de las vías de ferrocarril que conducen al Éufrates, como Damasco y Palmira.

Jerusalén

Jerusalén ofrece el grandioso espectáculo de la fraternidad entre las religiones.

En una extensa parcela cuadrada de se erigía el imponente Palacio de la Paz, que albergaba conferencias internacionales con participantes que compartían un amor por la paz, y científicos de diversas disciplinas. La Ciudad Antigua fue un lugar internacional que acogió a numerosos pueblos, convirtiéndose en el epicentro de lo más humano: el sufrimiento.

Sin embargo, es también en este lugar donde convergen todas las formas de alivio que la humanidad ha desarrollado a lo largo de la historia para enfrentar el sufrimiento: la fe, el amor y el conocimiento (pág. 192).

Cooperativas y cultura

El periódico cooperativo pertenece a sus suscriptores. La cuota de suscripción forma parte de la membresía, al igual que la garantía. A medida que aumenta el número de lectores, también crecen los ingresos provenientes de diversos anuncios. Las ganancias, en realidad, son propiedad de los lectores, o al menos de los suscriptores, y a fines del año el dinero sí se distribuye entre ellos (pág. 72).

Servicio público

Todos los miembros de la nueva sociedad, hombres y mujeres, deben dedicar dos años de sus vidas al servicio público, generalmente entre los 18 y 20 años, tras completar sus estudios” (pág. 65).

El sistema de salud

"Un paciente sin medios tiene la opción de contactar con el Ministerio de Asuntos Sociales, que no rechaza a nadie. Los hospitales están interconectados a través de una central telefónica; de esta manera, mediante una coordinación previa, es posible evitar un déficit temporal de hospitalizaciones. Después de todo, resulta peligroso y también vergonzoso trasladar a un paciente de un hospital a otro. Si un hospital colma su capacidad, hay vehículos en el patio que trasladan al paciente de inmediato a otro hospital que esté listo para recibirlo (pág. 65).

El sistema educativo

Los hijos de nuestros miembros tienen derecho a recibir educación gratuita en cualquier etapa del proceso educativo, inclusive la universidad (pág. 65).

—¿Quiénes son todos estos niños?—preguntan Friedrich y Kingscourt, los protagonistas de la novela *Altneuland*, en su visita a Eretz Israel. —Supongo que son solo personas ricas, porque todos están bien vestidos y limpios.

El funcionario israelí que los acompaña responde:



—No, los niños provienen de todos los sectores de la población. En la escuela no hay diferencia en la ropa, ni en nada, excepto en el talento y la aptitud. Nosotros, en nuestra nueva sociedad, no realizamos comparaciones; juzgamos al individuo según sus acciones. No cancelamos la competencia laboral, las condiciones son iguales para todos.

En la sociedad orientada al éxito, hay un individuo que logró prosperar en los negocios. Ese éxito tuvo repercusiones, permitiendo que sus hijos y los descendientes de estos últimos disfrutaran de las ventajas de la educación superior y vivieran sin preocupaciones. Por otro lado, aquellos que llevan una vida errante se vieron forzados a cargar con las consecuencias no solo de los errores de sus ancestros, sino también de sus negocios fallidos... Una familia en declive ha caído en la esfera de la pobreza, y sería necesario un esfuerzo titánico para sacarlos de esa situación. Pero entre nosotros, los hijos no pierden ni ganan a causa de los negocios de sus padres, cada nueva generación comienza desde un principio.

Un ideal infinito / 26.6.1899 / Biniamín Zeev Herzl

¡Estimado Congreso! No estamos aquí reunidos para seleccionar a un Jefe de Estado, ya que no conformamos un Estado. Somos más bien una comunidad, una comunidad organizada de manera innovadora, pero con un destino ancestral que se revela en el Primer Libro de Reyes. Allí dice que Israel y Yehudá coexistirán bajo sus respectivas vides e higueras, desde Dan hasta Beer Sheva. Constituimos, de hecho, una extensa sociedad cooperativa, compuesta por sociedades cooperativas más pequeñas con objetivos definidos. En esencia, este Congreso nuestro no es más que la asamblea general de la sociedad cooperativa denominada La Nueva Sociedad. Aún así, creemos que involucra algo más que intereses puramente materiales. Mientras plantamos huertos y creamos escuelas, atendemos no solo a la utilidad de las cosas, sino también a su sabiduría y belleza; asimismo, reconocemos su importancia. **Creemos fervientemente que un ideal implica beneficios considerables y extremadamente provechosos para una comunidad de personas, y se ha afirmado abiertamente que una sociedad no puede subsistir sin ideales. El ideal es su guía. No hemos descubierto esa verdad; es tan antigua como el mundo. Así como el pan y el agua son esenciales para el individuo, el ideal lo es para la sociedad. Nuestro sionismo, que nos ha traído hasta aquí y nos elevará a nuevas y desconocidas alturas culturales, representa un ideal infinito.**

